



## DIPUTACION

### Don Modesto Luzurnariz es nombrado presidente

Don Angel Azqueta es elegido vicepresidente y don Quintín Altola vicepresidente de la Comisión Provincial. Un acertado discurso del gobernador civil.

Ayer quedó cerrado el periodo de interinidad en que, de hecho, vivía la Diputación de Guipúzcoa desde hace algún tiempo. La inseguridad con que desempeñaban sus cargos, en los últimos meses, los diputados de elección popular, reclamaba una solución definitiva. Era necesario una declaración terminante que garantizara la estabilidad de los diputados, o una sustitución. Así lo deseaban los mismos diputados, que se hallaban en una situación violenta, dentro de la cual no era posible realizar labor alguna.

Renovada parte de la Diputación y presentada la dimisión por los demás diputados, el Gobierno ha procedido a la designación de los nuevos representantes de Guipúzcoa, y ayer tomaron posesión de sus cargos los designados.

En el momento de esta total renovación de la Corporación provincial, es de justicia tributar un elogio a los diputados que cesan en sus cargos. La actuación de los que ayer cesaron de representar a los electores guipuzcoanos se ha caracterizado por el celo, la inteligencia y el amor al país.

Su labor ha sido ardua y acertada. Han llevado a cabo la renovación de los cupos del Concerto Económico, en forma tal, que Vizcaya y Álava, de manera expresa, han declarado que Guipúzcoa obtiene considerables ventajas sobre ellas. Se ha llevado a cabo la construcción del ferrocarril del Urola, cuyos ingresos superan con mucho a los cálculos que se hicieron.

La reversión del Puerto de Pasajes al Estado abre cauces de espléndido porvenir a la expansión comercial y progreso de la provincia.

Se hizo una extensa e intensa labor en pro del caudero, de la repoblación forestal y de la agricultura en general, y en todo momento los intereses del país estuvieron garantizados y defendidos por los diputados que ayer cesaron y a quienes acompañamos ahora el respeto, la simpatía y el aplauso de la opinión pública.

Los nuevos representantes de Guipúzcoa llegan a sus cargos sin haberlos solicitado al buscado. Ello es ya una garantía de que no han de llevar a la Diputación cuestiones personales. Pero es aún mayor garantía su condición de guipuzcoanos, pues ella ha de obligarles en mucho.

En la Diputación existen actualmente problemas de gran importancia. La formación del próximo presupuesto es tarea ardua y difícil, pues hay que aplicar nuevas tarifas y realizar una labor propia para acoplar los ingresos a los nuevos cupos del Concerto.

En estos momentos, la adhesión de todos los guipuzcoanos es reclamada no por las personas, sino por la entidad. Es la Diputación de Guipúzcoa de quien se trata, y esta consideración debe pesar en el ánimo de todos para abrir sus tropas a las banderías y prestar su adhesión a la Diputación para que pueda realizarse la obra que los intereses, el prestigio y la historia de la misma reclaman.

en el amor a Guipúzcoa, que es amor a la Patria, podéis aboriar y resolver con acierto los problemas difíciles que se hallan planteados. La justicia y la cordia, que desde sean siempre inspiradoras de mis actos, me imponen la obligación, que cumplo gustosísimo, de dedicar un recuerdo cariñoso a los diputados salientes y a la persona dignísima de su presidente, a la que rindo público testimonio de respeto.

Y antes de renunciar, me voy a permitir recomendaros con el mayor empeño que sigáis en todo momento la orientación del Gobierno de robustecer la administración provincial, apartándoos de toda política o favor partidista, no manteniendo silenciosos y estiendo a todos los funcionarios el cumplimiento de su deber, debiendo además y tan pronto quede constituida la Diputación, hacer constar el balance de fondos, obligaciones y asuntos que os entra para que en el porvenir pueda ser comprobada la gestión que hoy se inicia.

#### DISCURSO DEL SR. LUZURNARIZ

El diputado señor Luzurnariz, que ocupa uno de los escaños, contesta al señor Chacón.

Expresa cómo él y sus compañeros recibieron una gran sorpresa al ser nombrados para estos cargos, que han aceptado por servir en él a Guipúzcoa y a España.

Se lamenta de que la dimisión de los diputados de los distritos de Iruñea, San Sebastián y Tolosa les haya privado de la valiosa cooperación de aquellos diputados que tenían el timón de la nave provincial.

Si nos encontramos muy honrados con estos nombramientos—termina diciendo—, es difícil el cometido a cumplir. Supongo que con la buena voluntad de los señores diputados y con la ayuda de los empleados y técnicos de la Casa, saldremos airoso de nuestra misión.

#### LA MESA DE EDAD

Terminado el discurso del señor Luzurnariz, el gobernador civil abandonó el salón de sesiones, siendo despedido por los diputados.

Instantáneamente se constituyó la mesa de edad, formada por el señor Luzurnariz, que es el de más edad, y los señores Azqueta y don José Goyáin de Ibarra, que son los más jóvenes.

#### ELECCION DE PRESIDENTE

Se procede a continuación a elegir presidente de la Diputación. Toma parte en la elección los señores Azqueta y don José Goyáin de Ibarra, que son los más jóvenes.

Queda nombrado presidente don Modesto Luzurnariz.

#### COMISION DE HACIENDA MUNICIPAL

Por catorce votos son elegidos para esta Comisión los señores Artiz, Aramburu, Gaytán de Ayala y Azqueta, y por trece votos el señor Gordoa.

#### COMISION DE GOBERNACION

Por trece votos son elegidos para esta Comisión los señores Lizasoain, Artiz, Gaytán de Ayala, Chaurrua e Ibarbia.

#### COMISION DE CAMINOS

Por trece votos los señores Casadovarato y Olarra, y por catorce los señores Ajaia, Gordoa y Toledo, son elegidos para formar la Comisión de Caminos.

#### COMISION DE TELEFONOS

Obtienen los señores Casadovarato, Ajaia, Toledo y Lizasoain, trece el señor Trece.



Entre los nombres de presentos diputados provinciales que el rumor público zarandeaba estos días, destacaba con enorme simpatía y aparecía ya adscrito a la presidencia el de don Modesto Luzurnariz, teniente coronel de Artillería.

Guipuzcoano ferviente, el señor Luzurnariz no cederá a ninguno de sus compañeros de advenimiento en amor a la Provincia y sus instituciones. Reso y calladísimo, desde su puesto casiente dará un tono firme y elevado a la gestión de los nuevos diputados, teniendo de todo personalismo. Y el noble calor con que el señor Luzurnariz apoya siempre sus convicciones será, guiado por su inteligencia y bondad, una garantía más del acierto con que la nueva Diputación ha escogido su presidencia buscando en tal nombramiento la continuidad del sentido guipuzcoano, caballeresco y noble que debe regir la Provincia.

Y uno los señores Azqueta y Letaur, nombrándose a los cinco primeros.

#### COMISION DE AGRICULTURA

Por catorce votos son nombrados los señores Elósegui, Gaytán de Ayala, Churrua, Ibarbia y Letaur, obteniendo trece votos el señor Gordoa.

En vista de lo avanzado de la hora, se aplazan los nombramientos de las demás Comisiones para la sesión del lunes, día 17, a las once de la mañana.

#### DOS RENUNCIAS

A continuación se da lectura a un escrito de los señores Aranguren y Ajaia, en el que estos señores presentan la dimisión del cargo de diputado por ser incompatible con sus cargos de médicos titulares. Pasó a estudio de la Comisión de Actas. Seguidamente se levanta la sesión.

#### DIPUTADOS QUE NO ACEPTAN

Aparte los casos de incompatibilidad que han presentado los señores Ajaia y Aranguren, que serán recibidos por la Comisión de Actas, se asegura que los señores don Juan Elósegui, don José Caballero y don Angel Lizasoain se niegan, de manera terminante, a aceptar los cargos.

#### DESDE MADRID

### Poetas y oradores

Si no me inspiran admiración, me producen sorpresa los poetas que saben sacarle partido a la vida. No hay cosa más enemiga de la vida que la poesía. Como que la vida es prosa, prosa villana, cosa de números y de cuentas de que los poetas no entienden. Los poetas se duermen en la historia y entran en los viejos alcazares y por sus ventanas ojivales van de esmeralda el mundo, de no sé el cielo, de purpura la aurora, de rosa lo marfil. Y divinizan la historia con celestes nimbos de pureza y la esmaltan con arreos de gestas heroicas.

Y otras veces, se suben con la imaginación a las torres de la guerra. El pueblo no contesta a los poetas ricos. Cree que matan, y que por estar abandonada la vida y la hacienda. Y aun más raro que ver poetas ricos, es ver poetas que administran bien. Entre la administración y la poesía hay tanta distancia como entre la Tierra y el Cielo.

Pues poetas son también muchos de los oradores. Y con la imaginación vivan, y con la imaginación discurren y fascinan a los pueblos. Y aquí no fué descomulgado poner los pueblos y los Gobiernos en manos de esos oradores; es decir, de esos poetas.

«¿Explica ahora por qué la Inestabilidad de ciertos Estados íafa al pudora, como la de la mayoría de los poetas, a las casas de empusos? Claro que hay excepciones. También hay poetas que parece que le cantan al sol y a la luna y sus estrofas van derechos al billete de Banco.

#### PATRIOTICO

## LOS TEMPORALES

### Sobre Barcelona descarga una tromba de agua

Paraliza el tráfico, causa graves daños en la población y ocasiona la muerte a dos hombres y cuatro niños. La impetuosidad de la corriente destroza las cloacas.

Madrid, 14, (1115 n.)

#### ENORME TROMBA DE AGUA

Barcelona. — A las once de la mañana ha descargado sobre esta ciudad una enorme tromba de agua que en ciertos momentos llegó a adquirir los caracteres de una lamensa catarata. Duró más de media hora y ha causado grandes daños y desgracias, quedando inundadas muchas casas y paralizadas todas las servidumbres durante largo tiempo. La cortina de agua era tan densa, que a cinco metros de distancia no se divisaba ningún objeto. Los tranvías de la barriada de Casa Antúnez se vieron obligados a suspender la circulación porque en varias partes de su recorrido se habían desprendido las tierras, interceptando la vía.

En la estación los trenes tuvieron que retrasar sus salidas más de tres horas.

Las cloacas de las Ramblas, que recientemente habían sido construidas, se reventaron por varios sitios, a la vez a consecuencia de no poder circular la enorme cantidad de agua caída, con lo que se aumentaron las inundaciones.

En la estación de Francia, se derribó uno de los muros resultando dos obreros con lesiones de importancia.

En la estación del Norte fué suspendido todo el servicio.

#### DOLOROSAS DESGRACIAS

Barcelona. — En las primeras horas de la tarde se han comenzado a tener detalles de las dolorosas consecuencias producidas por la turbadana de esta mañana.

En el puerto, el trasatlántico "Infanta Isabel de Borbón", que se encontraba amarrado en el muelle y a punto de partir para Londres, por haber sido vendido a una casa inglesa, rompió las amarras y fué a chocar contra el buque porta-aviones "Dédalo", sufriendo el trasatlántico grandes destrozos en su costado de estribor pero sin que entre la tripulación hubiera daño alguno.

En el Paralelo las aguas que bajaban de la montaña de Montjuich caen enorme impetuosidad, arrollaban todo cuanto encontraban a su paso. Un obrero que trabaja en las estrabaciones de la montaña, fué alcanzado por torrentes que le arrojaron con gran violencia hasta uno de los pozos que hay en la falda del monte, de donde fué extraído por la tarde su cadáver, que todavía no ha podido ser identificado.

Desde las primeras horas del mediodía se hallaba constantemente a los parques de labores en petición de auxilio que en la mayoría de los casos no se podía acceder porque todas las fuerzas estaban ocupadas.

En el viaducto que existe en la calle de la Marina, las aguas batieron fuertemente contra un muro de dos o tres metros de espesor que allí caía y que tiene unos veinte metros de largo. Por la fuerza presión, el muro acabó por romperse en

el público se cobijó en gran número en el mercado de la Barceloneta para huir a las consecuencias de agua que derrumbaban las líneas telefónicas y telegráficas, cables del tranvía e instalaciones eléctricas. El pánico era indescriptible y subió de punto cuando se supuso que el tejado del mercado, recién arreglado, pudiera hundirse. Pese a ello, el público no se decidió a abandonar el local por temor a lo que pudiera ocurrirle en la calle. Pero se tranquilizó cuando un arquitecto municipal que allí se encontraba, aseguró que no había caído ninguno de hundimientos.

En la calle de San Pablo, una tromba de aguas arrastró un kiosco destinado a la venta de periódicos, llevado en su interior al vendedor que pudo ser salvado por varias personas, teniendo que ser asistido en la Casa de Socorro de fuerte excitación nerviosa.

—En una portería de la casa n.º 74 de la calle de Vila y Vila, portería establecida en un sótano, en ocasión que se encontraba ausente la portera, se abrieron las aguas el local, anegándolo. Allí se encontraba una niña de dos meses hija de la portera, que fué salvada por otra niña de nueve años vecina de la casa y llamada Conchita Vives, la cual, con gran arrojo se lanzó al agua y recogió a la criatura, llevándose a su casa.

Al llegar la portera a su domicilio y ver inundada la portería, se quiso arrojar al agua para suicidarse, pensando que allí se encontraba muerta su hija, no haciéndolo porque en ese momento se presentó la niña Conchita, haciéndole entrega de la hija y desarrollándose una emocionante escena.

#### LA IMPORTANCIA DE LA TURBONADA

Barcelona. — El observatorio meteorológico ha manifestado que según los datos recogidos en los aparatos del mismo, la cantidad de agua caída ha sido de cinco litros por segundo y metro cuadrado, lo que supone más de setecientos ochenta toneladas de agua por manzana de casa.

#### HALAZGO DE MAS CADAVIERES

Barcelona. — En los registros prefrentes en las proximidades de la barraca en que vivían los niños que han sido víctimas de la inundación, se han encontrado entre unas cosas los cadáveres de Trinidad, Pedro y José.

#### UN OBRERO DESAPARECIDO

Barcelona. — De la brigada de obreros que trabajaba en las obras del puente de la calle de la Marina, falta un obrero, que no se ha presentado a cobrar ni recoger la ropa y se cree fundadamente que haya sido víctima de la inundación.

#### DAÑOS EN UNA CANALIZACION

Barcelona. — En la canalización subterránea del barrio de Rana, las pérdidas han sido muy importantes, estimándose de momento que pasa de diez mil duros.



La Reina doña María Cristina, acompañada por las autoridades, al salir ayer de la Iglesia de Santa María, después de asistir a la Salve. (Fot. Marín).

#### LA SESION DE AYER

Al mediodía se reunió ayer, en el salón de actos del Palacio de la Provincia, la nueva Diputación. A las once y media, los diputados habían celebrado una reunión privada, para ponerse de acuerdo respecto a la designación de cargos.

Asistió numeroso público, que llenó todos los pasillos de la casa. El gobernador civil, señor Chacón, llegó al Palacio Provincial, siendo recibido por don Vicente Lafitte, quien inmediatamente se retiró de la casa, y fué despedido afectuosamente por el personal de la misma.

El señor Chacón ocupa la presidencia, sentándose en los escaños los siguientes diputados: Trece, Ajaia, Altola, Ibarra, Iraraguirre, Aramburu, Casadovarato, Letaur, Luzurnariz, Artiz, Ibarbia, Toledo, Azqueta, Gordoa, Olarra y Gaytán de Ayala.

Por el secretario, señor Zubeldia, se procedió seguidamente a leer las comunicaciones de nombramientos de unos diputados, dimisión de otros y nombramiento de los restantes.

#### DISCURSO DEL GOBERNADOR

A continuación, el gobernador civil, señor Chacón, pronunció el siguiente discurso: «Quiero que mis primeras palabras sean para dirigir un cariñoso saludo a los nuevos diputados y para expresaros al mismo tiempo mi gratitud y la del Gobierno por la cooperación que le han prestado al aceptar estos cargos.

Era propósito del Gobierno sustituir ahora solamente a los diputados cuyo mandato había terminado; una decisión de sus demás compañeros, que no dicto, le ha obligado a esta renovación total, y con ello se pone término definitivo a una labor y se emprende otra totalmente nueva, en la que pido a Dios que ilumine para que, unidos todos

#### ELECCION DE VICEPRESIDENTE

Seguidamente se realiza la votación para elegir vicepresidente. Obtiene trece votos el señor Azqueta, y hay una papeleta en blanco.

#### ELECCION DE SECRETARIOS

A continuación se procede a nombrar los dos secretarios, eligiéndose a los señores don José Gaytán de Ayala y don Joaquín Churrua. Este no ha concurrido a la sesión por hallarse en el extranjero.

#### LA COMISION PROVINCIAL

Se procede luego a la votación para elegir la Comisión Provincial, que arroja el siguiente resultado: Señores Altola, Iraraguirre, Artiz, Gordoa y Elósegui.

Para la vicepresidencia de dicha Comisión es elegido por trece votos y una papeleta en blanco, don Quintín Altola.

#### COMISION DE ACTAS

Se compone de cinco diputados, uno por distrito, eligiéndose a los señores Iraraguirre, Artiz, Olarra, Trece e Ibarbia.

Obtuvieron también votos los señores Elósegui, Gordoa y Gaytán de Ayala.

#### COMISION DE HACIENDA PROVINCIAL

En la elección para constituir la Comisión de Hacienda provincial son elegidos, por trece votos y una papeleta en blanco, los señores Elósegui, Altola, Iraraguirre, Caballero, Aranguren, Luzurnariz e Ibarbia.